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兩岸博物館雙年會 首登佛館
【人間社記者陳德啟高雄報導】建國百年

以來，首次在台灣舉行的兩岸博物館雙年會

，日前於台灣高雄佛陀紀念館舉辦，以博物

館經營方式及社會定位為主題的「二○一六

兩岸博物館新能量價值論壇」，將見證博物

館時代歷史新頁。

第一屆兩岸博物館雙年會「海峽兩岸博物

館社會教育討論會」，由湖北省博物館舉辦

。佛陀紀念館館長如常法師特別說明第二屆

年會在佛館舉辦的因緣。法師表示，開館以

來，與中國大陸各地博物館互動交流頻繁，

也陸續規畫兩岸合作的展覽。

   
 經營新概念  不藏私交流

談到此次論壇的專題演講，如常法師表示

，活動將由中華民國博物館協會理事長暨國

立歷史博物館館長張譽騰，發表「博物館與

文創行銷—史博經驗分享」，湖北省博物館

館長方勤則講述「文化傳播何以可能—掌上

智慧博物館案例分析」，而如常法師主講「

佛光山佛陀紀念館營運的幾個核心理念」。

專題演說由上海博物館館長楊志剛發表「

增強博物館發展的新動能—基於上海博物館

經驗與問題的思考」、河南博物院院長田凱

發表「環境‧文化—博物館發展的新境界」

。如常法師強調，兩天五場的主題演說，主

要回應此次論壇的核心思惟「新能量價值」

，藉由科技、環境、文創及新功能等議題來

加以交流。

此外，此次論壇分設四個子題，除了「管

理與經營」外，還有闡述產業如何將文化輸

出，融入民眾生活的「產業與文化」；讓人

了解博物館肩負終身學習重任的「資源與共

享」，以及「典藏與維護」，闡述從博物館

走入網路的分享交流和體驗，共二十篇論文

發表。

值得一提的是，由國史館台灣文獻館專員

何孟侯發表的「論博物館與圖書館的共通性

與發展趨勢」一文，將談到博物館與圖書館

結合而產生新能量價值，這也是目前全世界

發展的新趨勢，佛館一直致力於此，去年亦

針對此趨勢舉辦過玄覽論壇。

  
  義工習經驗  再創新里程

佛館舉辦此次論壇，將帶給兩岸博物館怎

樣的影響力？如常法師認為，由於兩岸互有

交流往來，無論是教育、展覽，或義工、公

共關係等，均搭起友善平台。

佛館因舉辦兩岸博物館論壇而成為時代典

範，在星雲大師領導下，迎合全世界博物館

的新潮流趨勢，早已走向國際博物館協會（

ICOM）「以人為本」的道路。藉由論壇也

讓法師、工作人員，有機會學習有關解說、

典藏、研究、公共服務等面向，以增強新能

量。

兩岸交流很重要，佛館也因此面臨新的考

⬆佛陀紀念館一直以來，用各種方式面

向全世界，希望透過兩岸博物館論壇交

流，能讓佛館更臻完善。
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驗。如常法師說，兩岸簽訂新一期的五年合

作協議，讓佛館有需要再思考、向前進的新

能量。法師期許大家從論壇的開展，從中學

習更多的經驗，達到自利利他的境地。

人在一起工作，如果相互離心，彼此牽
制，則無法成就。若能精神合一，理念
一致，即使分散於世界各地，也會有所
成就，眾志成城。

有一個人平常生活漫不經心，隨便亂

丟菸蒂，也不小心火燭，瓦斯不關好，

甚至電線任其雜陳，也懶得將管線埋藏

起來。 

有一天，他亂丟的菸蒂未熄，又電線

走火，不但燒了自己的房子，連帶地也

把隔壁鄰居的房舍給燒了，最後一發不

可收拾，把整個城莊都燒成了灰燼。 

可想而知，警察逮捕了他，要治他的

罪。可是在法庭上，這個人卻辯解：「

城莊不是我燒的！我只不過是點了一根

菸，那麼一點星火，哪裡能燒毀全城？

怎麼能把責任都賴在我身上呢？」 

法官就說了：「星星之火可以燎原，一

點點火也是足以燃燒全城的，怎麼會與

你沒有關係呢？罪責是免不了的了！」 

一顆豆子種下去，就能長出很多豆子

；一顆果樹的種子種下去，就能長出很

多果實。 

同樣的，我們平常做人處事，不可以

認為只是一點點沒關係，就不去想它可

能帶來的後果，並且不負責任地說：「

我只是隨便說了一句話」、「我只是點

了一點火」……，即使是一句話、一點

事，對人的影響都是非常重大的。 

佛教所謂「一生萬法」，道家也說宇

宙萬物生於「一」，一就是多，多就是

一，萬有的根源就是「一」。因此，凡

事都要慎於「一」，因為「一」可以廣

大無邊。如果每一個人做事，都能注意

小事，小事好，大事就會更好了；每一

個人講話，都能重視一句話，一句話說

得好，很多的話也會說得好了。「一」

不可忽視！

 火燒城

新生活運動

起床改革
文／凌洧

乍暖還寒的春天，溼溼冷冷，總讓人捨不

得離開那溫暖的被窩。

每天早上叫孩子起床上學，成了最煩人的

一件事。儘管鬧鐘響了多次，小孩們還是與

被窩難分難捨，任憑我一再催促：「快一點

，限時五分鐘內換好衣服出來吃早餐。」小

孩們依舊拖拖拉拉地與棉被十八相送，閉著

雙眼一邊套衣服、一邊穿褲子。每天都趕在

打鐘時進校門，一遇到下雨或特殊狀況就遲

到了，而老師通常也只會提醒「請準時上學

」，並不會登記遲到。

前天，靈光乍現，對著他們說：「從今天

起，如果沒有在七點三十分準時出門上學，

那天就不能看你們最愛的卡通。」於是，不

看電視會很痛苦的弟弟哀求著：「姐姐，快

一點，快一點啦，難道妳不想看哆啦A夢嗎

？」只見姐姐依然慢條斯理地邊吃早餐邊說

：「不看就不看嘛，反正我功課沒寫完也不

能看。」

爸爸一聽，便告訴女兒說：「姐姐，妳這

樣是害群之馬的行為，以前爸爸當兵時，有

人就像妳這樣，因此大家非常討厭這個不合

作的傢伙，就把凌晨一到三點或二到四點大

家最想睡覺的站哨時間都排給他，讓他不能

睡覺；最不想做的事，也都安排給他，結果

那個不合群的人就被孤立了……下場好慘喔

！」

姐姐一聽嚇壞了，趕緊說：她會準時出門

，於是，姐弟兩人開始「新生活運動」，每

天鬧鐘一響，翻個身，伸個懶腰，換上衣服

吃早餐，準時出門上學去。每天提早十分鐘

，孩子可以從容到校，不會因為趕時間而去

搶黃燈、闖紅燈；孩子可以放慢腳步，留心

春天到訪的足跡；我的心也可以不再為孩子

們因趕時間而忐忑不安了。
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我解決困難的方法

貧僧有話要說 二十六說

幾年以後，有一次，我和警備司令常持琇

將軍同在一個會場，他跟我說：「人家密告

你的信函、文件，至少有一公尺高。」我真

是訝異，那時候的台灣，一塊錢的郵票，一

封信、一個投書，就可能致人於死地，或者

毀了你的一生。

在那種危險困苦中，只有自己勇敢承擔，

不做一個窩囊的出家人。有時候我們可以像

菩薩低眉，但在佛教受到誣陷的時候，我也

要如金剛怒目，不惜和他抗爭一下。反正貧

僧在大陸，從小出生在戰亂裡，在槍林彈雨

中、從死人堆裡來到台灣，對於危險，甚至

生死，根本就不放在心上了。

當然，遇到這些種種困難，是需要多少的

勇氣與決心，除了感謝佛祖的加持和萬千信

徒的護持以外，我還能去怨怪誰的不是嗎？

   民眾圍山 化阻力為助力

時代的巨輪向前滾動，台灣各政黨也慢慢

的發展了，這許多異議人士反對的對象是國

民黨，但我真是冤哉枉也，只因為國民黨在

報紙上說我是黨務顧問、評議委員，可是我

也沒被事前告知，也沒有見過一張什麼聘書

，就被無辜牽連，受他們無端的指責。當然

，我也不必否認我是國民黨員，但那許多異

議人士，就認定「佛光山是國民黨在南部的

基地」。

最早，他們也不是很有力量反對政府，不

過，反對宗教、反對弱者也是敢的，有些人

就聚集起來，攔住佛光山的山門，不讓山上

的大眾進出。我向警察局報告，也來了很多

的警察，但他們就是不肯處理。我說：「他

們攔住我的山門，我不能進出，你怎麼沒有

處理呢？」警察說：「他們沒有行動啊！」

行動？是要我們山上跟他打架、推擠？還是

要我們有什麼行動嗎？我真不能理解。

不過，我也知道，當時來的這許多懦弱無

能的治安人員，都是欺善怕惡之輩，他們也

無力處理。其實，他們的上級主管經常在佛

光山散步運動，甚至最高的署長也是佛光山

的弟子，但我們都不動用關係來解決困難，

為什麼？實在台灣的現實環境，使得警界也

很可憐，逼得他們如此。因此，我們也不跟

他們計較了。

這許多人把我的前門攔住，我就另闢蹊徑

，從後面的山門出來，橫豎我的門戶很寬廣

，東南西北都是我的方向，你們攔得住這一

個山門，但你們聚眾能維持多久呢？白天不

要吃飯，晚上不要睡覺嗎？當然不會持久，

我知道他們必定無功而返。

最後，他們找出當時的高雄縣長余陳月瑛

女士來跟我們山上協調。余陳縣長了解之後

，幫忙解決了民眾圍山的問題。後來，她也

成為佛光山的信徒、佛光山的代表。所以，

肯得解決困難，也能化敵為友。後來，民進

黨的余家班，一直成為佛光山的護持者。

    人事問題  尊重個人自由

在我開山建寺的過程，人事問題也應該是

其中的一個困難。例如，有一些男眾上山出

家，甚至有的父母把他們幼小的兒童送來山

上入道為沙彌；日子一久，他們長大了，必須

服兵役。可是他一去當兵，就不再回來了。

也有的年輕人，由於開山建設，必須出坡

做苦工，他不堪勞累，也不告而別了。也有

年輕人，跟父母抗議，說他要回家，不願意

過著清茶淡飯、持守佛門戒規的生活。雖然

這樣的人數不多，但在一個教團裡，有幾個

這樣的分子，也總會影響一些人，讓團體難

安。在我認為，所謂「鐵打常住流水僧」，

信仰是自由的，他們要去就去，要留就留，

這也不是什麼大不了的事。

後來，甚至於有人要回家的，我派人幫他

們搬運行李，替他買一張火車票，叫人幫他

送上車，讓他們回家。也有的人要回家，父

母不准，我幫他跟父母說情。因為出家修道

，必須要有出家的性格，沒有出家的性格，

讓他在這個教團裡，等於濫竽充數，對教團

也不利。

所以，我解決人事的困難，大多尊重他的

自由，隨緣放下，各適其所，大家也就相安

無事。相安無事，不就解決困難了嗎？至少

他們回到社會，具有那麼一點佛法的基礎，

也學到那麼一點謀生的能量，雖然沒有成就

他一生的事業，我為他種下一個做人的基本

道德觀念，我對社會也算有一點貢獻吧？

 （待續）
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「毓麟祈福」是為新生兒及幼兒舉辦的祈福

祝願活動，「毓」有養育、教育的意思，「麟

」是麒麟兒的簡稱。所謂「天下父母心」，每

一位父母皆希望自己的孩子聰慧活潑、身心健

康。茲此，雪梨達令港每年浴佛慶典，慶祝佛

教教主釋迦牟尼佛的誕辰時，都會舉辦「毓麟

祈福」法會，歡迎幼兒報名參加，祈願祝福每

一位幼兒都能在諸佛菩薩的護佑下，平安健康

的成長，並擁有幸福美滿光明的人生。

詳情請上網查詢：
bliabuddhabirthday.com.au

www.nantien.org.au

毓麟祈福 為孩子祝福


